



**Jorge Yair Alvarado Ramírez**

**Dr. Jiménez Ruiz Sergio**

**“Control de lectura primer parcial”**

**Antropología Médica II**

**Grado: 2**

**Grupo: “C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de marzo de 2023.

Jorge Yair Alvarado Ramirez 2-C 24/02/23

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Origen de la Antropología Médica

Hace un par de años, el departamento de Historia y filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumple 50 años, donde se ha dedicado a la investigación de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud, pero hoy en día son agobiados por el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población. El resultado de las investigaciones devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad, creando conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la búsqueda de la curación de enfermedades, y comprender la visión que tiene ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de existencias medicas tradicionales. Un documento es producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y sus características, la documentación presenta evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. Del mismo modo de ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada

## Nace la Antropología Médica

Curiosidad antigua. En los países que componen el Tercer Mundo el atractivo que ejercen los estudios de antropología médica es cada vez mayor; particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos aún no integrados en el proceso de formación nacional. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendente queda reducido a los antropólogos que se interesan por el enfoque cultural de la medicina. El interés de los pioneros, tanto en etnología cuanto en lingüística, se concentra en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueven a conocer más las prácticas y creencias indígenas sobre lo preternatural van dirigidas a facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar al dominio colonial. El acopio de materiales sobre religión nativa al que dedican gran parte de su tiempo libre los frailes inquisidores les conduce de la mano al conocimiento de los conceptos que modula la teoría y la práctica de la medicina indígena tan inextricablemente ligada a las creencias y ceremonias mágicas. Los invasores europeos, desde muy temprano, comprueban la eficacia de medicas y médicos en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indo-cristiano. Misionero antropólogo, la inte-

Jorge Yair Alvarado Ramirez

07/03/23

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

## Concepción magico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica

La cultura andina prehispánica estaba integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetra-da tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico.

El mundo ideológico precolombiano se expresa a través de mitos y creencias.

La concepción cosmogónica precolombiana - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación caracterizada del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales. La teología prehispánica era pan-teísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay pacha), y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Estos mundos, según sus creencias estaban interrelacionados: la Pacha de la tierra de aquí hunde sus raíces en la Tierra de adentro, y para dar sus frutos recibe el agua de la Tierra de arriba.

Jorge Yair Alvarado Ramirez 2-C 14/03/23

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

## Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina

El estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde un análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. Por tales razones parece indispensable adentrarse a los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. La teoría sociocultural de Vygotsky, se anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Las ideas de Cole expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana que funciona simultáneamente como condición y herramienta

Jorge Yair Alvarado Ramírez 2-C 24/feb/23

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

El ser médico conlleva una gran responsabilidad siendo el caso de que cuando alguien pierde la salud posiblemente pierde lo que más aprecia y ve en el médico una puerta a la esperanza. Dentro de las maneras de pensar debemos reconocer que no somos poseedores del conocimiento sino herederos. Encontramos grandes médicos como es el caso de Santiago Ramón y Cajal señalando que lo primero que se necesita para ser un médico es tener un plan, ser dispuestos siempre e inmediatamente junto a su disponibilidad. Severo Ochoa reestructuro la escuela en el tiempo de la patología molecular, donde se reconoce que el médico que se dedica a la investigación debe tener contacto con los pacientes y viceversa. Gregorio mariano establecio la idea de que se debe tener un amor por la cultura en donde se presenta la siguiente frase "Aquel que solo quiere saber de medicina, ni de medicina sabe". Sabiendo que el médico debe estar cerca de la gente, siendo amable respetando y generando una empatia. Carlos Jimenez Díaz, moderniza la medicina interna. Jose Maria Segobia, ideologo que expresa que el médico es un servidor público en los casos de SIDA de 1995. Luis Buffon, expresa que el médico cura y cuida por que medita, por que sabe, dando a entender que con un mejor trato llegaban a vivir más tiempo. Todo esto se puede generalizar en que la etica y empatia son los dos puntos más importantes que debe tener un médico

## Bibliografía

- Espinosa, Larrañaga, I (2009), Historia, antropología y medicina. Revista médica del Instituto Mexicano de Servicio Social.  
Lo puedes encontrar en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltecan, G. A. (1995). Nace la antropología médica. Reclamuz de salud en la situación intercultural.  
Lo puedes encontrar:  
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/15581d3000f065aec7461e9a4435fd5c.pdf>
- Velarde, C. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica, acta médica peruana. (112-137)  
Lo puedes encontrar: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan Vol. 17  
Lo puedes encontrar en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)